

Estudio de la Subsecretaría de Desarrollo Regional:

# Una de cada 10 localidades vive en aislamiento y Subdere advierte de desventaja y desigualdad

Acceso a servicios básicos, conectividad y educación son parte de los problemas y desafíos que tienen estas zonas del país.



**CENTENARIO.**— Cuatro comunas tienen más de 100 localidades aisladas: Putre (160), Porvenir (141), San Gregorio (101) y General Lagos (100, en la foto).



**POBLACIÓN.**— Los Lagos y Antofagasta son las regiones con mayor cantidad de habitantes aislados, con más de 20 mil personas cada una. En la foto, El Espolón en Futaleufú (Los Lagos).

**Proporción.**  
 En Timaukel (en la foto) el 80% de su población está en zonas aisladas. Otras 10 comunas del país viven lo mismo.

OSCAR DELBENE Y MARIO ROJAS

“Hoy quedarse en Belén es solo para dedicarse a la agricultura y mucha gente se va a las ciudades para trabajar, educar a sus hijos y cuando regresan, se les hace muy pesado comenzar de nuevo (...) Son ejemplos de nuestra desventajas por habitar en localidades pequeñas y aisladas”, dice Doris Aguilera, turoperadora de la altiplatina localidad de Belén en la comuna de Putre, a unos 140 km al este de Arica.

Esta es la realidad que viven miles de personas en Chile que residen en alguna de las localidades aisladas del país.

Según un reciente estudio de la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere), de las 29 mil localidades que existen en zonas rurales y urbanas, hay 3.896 que están aisladas. Es decir, un 13% o una de cada 10 localidades de Chile vive en esta situación.

“Este informe nos ha permitido identificar las comunas que por su aislamiento e índices de vulnerabilidad requieren una mirada e impulso especial”.

**MARÍA PAZ TRONCOSO**  
 SUBSECRETARÍA DE DESARROLLO REGIONAL

La Subdere define esta condición como “un punto en el espacio, habitado por menos de 3.000 personas, que cuenta con bajos niveles de integración (acceso a bienes y servicios del Estado y privados), con dificultades de acceso y que, por consecuencia, se encuentra en una desventaja y desigualdad social respec-

“Las desventajas tienen que ver con la imposibilidad de llegar a los servicios básicos, de tener conectividad, internet. Son desafíos que hay que abordar y son desventajas claras”.

**NICOLÁS GÁLVEZ**  
 COORDINADOR DEL OBSERVATORIO DE LA DESCENTRALIZACIÓN EN EL SUR AUSTRAL EN LA UMAG

to del desarrollo del país”.

La subsecretaría de la repartición, María Paz Troncoso, afirma que “este informe nos ha permitido identificar de manera más precisa aquellas comunas que por su aislamiento e índices de vulnerabilidad, requieren una mirada e impulso especial”. Añade que es “un insumo clave

para la identificación y diseño de planes de rezago, que en trabajo articulado entre el Gobierno Regional y los distintos actores locales, promueve acciones concretas y un conjunto de inversiones a un horizonte de ocho años plazo, para reducir las brechas de desigualdad intrarregional”.

En términos poblacionales, el estudio indica que son 147.711 personas las que viven en localidades aisladas, lo que representa el 0,8% de los habitantes del país. Además, el estudio revela que, entre el periodo 2002-2017 (años censales), la personas que viven en localidades en condición de aislamiento disminuyeron de 1,1% a 0,8%.

En la Subdere agregan que “nos gustaría que todos tuvieran esas dificultades superadas, pero más allá de hacer un balance sobre si esta cifra es negativa o positiva, lo que nos insta es a seguir trabajando para lograr que estos

territorios logren un desarrollo equilibrado en relación con el resto de sus comunas y regiones”. Para ello, la entidad asegura que tiene dos planes para trabajar la situación que “consideran un esfuerzo interministerial y están asociados a las tipologías de conectividad (carreteras, obras portuarias, fibra óptica y subsidios); infraestructura pública (construcción de escuelas, centros de salud y pasos fronterizos); asentamientos humanos (viviendas, parques y agua)”.

A nivel regional, Magallanes (562), Los Lagos (515) y Coquimbo (497) poseen la mayor cantidad de localidades en condición de aislamiento, concentrando el 40% de estas localidades a nivel país.

Además, las zonas más ex-

temas (Arica y Magallanes) presentan un 75% del total de sus localidades en condición de aislamiento. Les sigue Tarapacá y Aysén con un porcentaje superior al 50% cada una. Es por ello, la importancia del Plan de Desarrollo de Zonas Extremas que tiene una serie de proyectos de distintas carteras.

“El desafío es poder integrarlas socialmente, con conectividad y no solo en llegar sino que poder entregarles los servicios básicos. Ese es uno de los desafíos más importantes que han tenido que sobrellevar sobre todo en regiones como la de Magallanes o Aysén”, dice Nicolás Gálvez, coordinador del Observatorio de la Descentralización en el Sur Austral en la U. de Magallanes.

**CONTRASTE**  
 Valparaíso, la RM, O'Higgins, Maule y Biobío, tienen menos de un 1% de su población aislada.